
 

 

 

 
 

Commission de bibliothèque de l'OCA  

Compte rendu de la Réunion du 14 Novembre 2018 

(14 h. Salle Perrotin - PES - Nice Mont Gros)  

  

Présents : Jocelyne Bettini, Benoît Carry, Mérième Chadid, Jelena Giannetti ; Thierry Lanz ; Catherine           

L’ Hostis ; Bernard Mercier de Lepinay ; Sylvie Vaquié  

  

Rappel de l’ordre du jour : 

1/ Présentation des nouveaux membres de la Commission de Bibliothèque et bilan de l’année écoulée  

2/ Choix des abonnements 2019  

3/ Demande budgétaire 2019 et proposition de contribution des laboratoires  

4/ Missions de Diffusion des Connaissances 2019-2022 : quels rôles / objectifs pour les bibliothèques de l’OCA ? 

Liste des documents de travail distribués : 1. Coût du renouvellement des abonnements 2019 (point 2). - 2. 
Demande budgétaire 2019 (point 3). - 3. Bilan 2016-2018 et Pistes de travail 2019-2022 du service bibliothèque 
(point 4) 

--------------------------------------- 

1/ Présentation des nouveaux membres de la Commission de Bibliothèque et bilan de l’année écoulée 

a) Composition de la nouvelle Commission de Bibliothèque 

Les membres de la Commission de bibliothèque ont été renouvelés par la décision n. 2018-021 du 4 septembre 

2018 : Benoît Carry est le nouveau président de la Commission. 

Jocelyne Bettini représente le laboratoire Lagrange 

Catherine L’Hostis l’UMS Galilée 

Bernard Mercier de Lepinay  le laboratoire Géoazur  

Merième Chadid le laboratoire Artémis en remplacement de Gilles Bogaert 

 

b) Bilan de l’année écoulée 

b1.Principales dépenses  

 

- Abonnements individuels 2018 (marché EBSCO) : 36 titres pour un montant de 23035,99 HT. Ce montant 

inclut le remboursement d’un titre pour 1593,17 HT. Le coût réel est de 24629,16 HT (moins 9,93% par rapport à 

2017 avoir inclus) ; 

 

- Abonnements conjoints UNS-OCA 2018 : 5 bouquets de revues + 1 titre Journal of Fluid Mechanics pour un 

montant de 42254,84 HT.( moins 7,2% par rapport à 2017) . 

Le coût global des abonnements 2018 est une nouvelle fois en baisse par rapport à l’année précédente 

(environ 2000 euros d’économie réelle) dû à la suppression de 2 titres et à la baisse du dollar   

- Frais de maintenance du logiciel Aleph 500 et travail dans le SUDOC : 1731,22 HT en 2018 (1484,71 HT en 

2017). L’augmentation importante de 16,6% est liée au travail de rétroconversion qui engendre des coûts 

supplémentaires pour la récupération de notices. 

- Ouvrages : 124 ouvrages commandés en 2017. A la date du 13 novembre 2018 on en est à 91 ouvrages 

(52 à Nice, 33 à Sophia ; 6 à Valrose) pour un montant de 4960 HT.  On va être dans la moyenne habituelle qui 
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est d’une centaine de livres par an. Point positif :  une diversification des demandeurs en particulier pour le 

personnel Galilée. Point négatif : une baisse en volume, on propose d’en prendre acte et de répercuter cette 

baisse sur la contribution 2019 des laboratoires Géoazur et Lagrange d’autant que les frais de fourniture de 

documents sont continuellement en baisse (cf point 3)  

 

La commission rappelle qu’ à la demande de la direction les ouvrages achetés sur des fonds publics 

doivent être obligatoirement enregistrés dans les bibliothèques car ils appartiennent au final à 

l’établissement. Cette règle sera rappelée à tous très prochainement. 

b2. Relations extérieures 

b2.1– Relations avec l’Université Côte d’Azur 

2 réunions « UCA et documentation ont eu lieu cette année : le 23 février 2018 et le 3 juillet 2018. Une troisième 

devrait avoir lieu en décembre. Ces réunions avaient pour objectif de dresser : 

- un état des lieux sur le recueil des intentions des membres ; 

- une typologie des établissements du réseau ; 

- une présentation du site internet UCA et des perspectives de collaboration. 

En complément des collaborations existantes, nous avons donné notre accord pour participer  

- à un service de question / réponse en ligne ;  

- au site web de l’UCA pour la partie documentation. 

b2.2 – Relations avec le Service Commun de Documentation de  l’Université de Nice Sophia-Antipolis 

(UNS) 

En plus des collaborations existantes, le personnel du service a participé à la 6ème journée SUDOC PS qui a eu 

lieu le 6 novembre 2018 à la bibliothèque Nucéra. Les ateliers portaient sur des expériences de 

numérisation réalisées à l’Université d’ Aix Marseille ; l’UNS et une Société savante du Var. Les éléments 

recueillis seront exploités ultérieurement pour développer l’activité numérique du service en particulier les 

questions relatives au droit d’auteur, les possibilités de collaboration avec la BNF, les logiciels de gestion de 

bibliothèque numérique. 

b2.3 Relations avec la bibliothèque de l’Observatoire de Paris  

 

Une réunion des bibliothèques d’observatoires a eu lieu à l’Observatoire de Paris en mars 2018. L’objectif était 

également d’échanger sur les expériences et besoins de numérisation des établissements à des fins de 

conservation et de mise en valeur des collections. Cet échange a permis : 

- de mettre en lumière des problématiques communes ; 

- de créer une liste de discussion pour échanger sur nos pratiques et difficultés  

- d’envisager d’autres rencontres sur un rythme annuel ou biénnal.  

2/ Choix des abonnements 2019 

La facture de renouvellement des abonnements individuels s’élève à 25105,25 EUROS HT . Un nouveau marché 

vient d’être conclus avec l’agence d’abonnement EBSCO moins favorable que le précédent puisqu’il inclus une 

commission de 1% sur chaque titre. 

Après lecture des propositions la Commission approuve    

a) Le changement de format de 4 titres (option électronique seulement) :  

- Earthquake spectra ; 

- Journal for the history of Astronomy ; 

- Publication of the Astronomical Society of the Pacific 

- SIAM review   

Le gain est de 215,74 HT 



 

 

 

 
 

b) La suppression de 3 titres disponibles sur BibCNRS pour les ayant droits INSU 

- Annual review of Astronomy and Astrophysics ; 

- Annual review of Earth and Planetary science ; 

- Annual review of Fluid Mechanics 

Le maintien du titre Astronomical journal à la demande du laboratoire Artémis car l’accès aux années 

courantes n’est pas possible pour eux via BibCNRS INSIS   

Le gain est de 756,48 HT. 

c) L’achat de 4 magazines pour un montant de 209 euros HT :  

- Bibliothèque Valrose : l’Astronomie ; les Cahiers Clairaut ; Sky and Telescope. 

- Bibliothèque Nice Mont-Gros : la revue Alliage 

d) Le transfert de l’abonnement Astrosurf de Nice à Valrose car ce titre a été demandé par un 

collègue localisé maintenant à Valrose 

3/ Demande budgétaire 2019 et proposition de contribution des laboratoires  

Demande budgétaire 2019 

Les besoins en fonctionnement 2019 ont été estimés à 84989, 64 HT le 1er octobre 2018 

Les besoins en petit équipement 2019 à 1234 euros HT 

Le service souhaite acquérir un scanner au format A3 pour étendre ces possibilités de numérisations + 5 

douchettes code barre pour commencer à équiper les nouveaux livres et faciliter ultérieurement le prêt 

avec d’autres bibliothèques. 

Thierry Lanz est favorable à ces demandes. La demande budgétaire finale sera réajustée en fonction de 

l’utilisation des reliquats et du coût final des abonnements à prévoir pour 2020. 

Proposition de contribution 2019 

Artémis = 800 HT (750 Ouvrages + 50 PEB et photocopies extérieurs)  

Galilée = 912,5 HT (900 Ouvrages + 12,5 PEB et photocopies extérieurs) 

Géoazur = 3112,5 HT (3000 Ouvrages + 112,5 PEB et photocopies extérieurs) 

Lagrange = 2075 HT (2000 Ouvrages + 75 PEB et photocopies extérieurs) 

Total =  6900 HT (6650 Ouvrages + 250 PEB et photocopies extérieurs) 

 

Suite aux remarques énoncées au point b1 la Commission propose de réduire de 500 euros la contribution 

des laboratoires Géoazur et Lagrange par rapport à 2017 compte tenu des besoins réellement constatés 

ces 2 dernières années. 

4/ Missions de diffusion des connaissances 2019-2022 : quels rôles / objectifs pour les bibliothèques de 

l’OCA ? 

La Mission de diffusion des connaissances (MDC) a été mise sur pied en 2011. Après 7 ans de fonctionnement, 

Thierry Lanz souhaite qu’une nouvelle stratégie soit définie pour la période 2019-2022.  Le rôle des bibliothèques 

de l’OCA est à définir. Des articulations existent déjà entre les services    

Benoît Carry propose de distinguer : 

- la diffusion en direction du personnel de l’OCA (a) 

- la diffusion hors OCA en direction du grand public (b)  

a) La diffusion en direction du personnel de l’OCA 

Qu’est-ce qu’on peut faire en direction des étudiants et chercheurs ? Plusieurs pistes ont été identifiées : 

 

- améliorer l’accueil des nouveaux entrants en particulier à Lagrange grâce à l’utilisation du livret 



 

 

 

 
 

d’accueil ; la proposition de visite et d’ateliers ciblés pour montrer les possibilités offertes aux usagers 

 

- faciliter l’accès aux ressources documentaires : des guides et tutoriels sont en cours d’élaboration sur le 

portail de la bibliothèque pour faciliter l’usage des ressources. Le service souhaite également développer des 

formations individualisées qui viendraient compléter celles déjà proposées à l’UNS en direction des étudiants 

ou des chercheurs . 

 

- faciliter la diffusion de la production scientifique  

Un groupe de travail piloté par Marie Laure Miniussi réfléchit à la diffusion des publications de l’OCA dans 

HAL au lieu et place des outils maison. Une réunion a eu lieu le matin même à Saint Jean d’Angely pour 

présenter les principales fonctionnalités et limites de HAL et les outils d’exportation de données. La 

bibliothèque a participé.à cet échange.     

b) la diffusion hors OCA en direction du grand public 

Le personnel du service bibliothèque participe depuis de nombreuses années aux activités 

éducatives de l’OCA en direction : 

- des élèves de 4ème et 3ème 

- des enseignants  

 

Le personnel entend poursuivre cette activité. 

 

La bibliothéque du Mont Gros va accueillir pour la deuxième fois un groupe de bibliothécaires en 

décembre à la demande du service de formation continue de l’UNS. 

3 autres possibilités de participation sont également identifiées 

 

- la participation à des expositions directement ou en appui à d’autres services : avec possibilité de 

recherches bibliographiques en amont  et  prêts de document anciens ; 

- la participation au service de question / réponse qui sera proposé au niveau de l’UCA par le SCD 

- le développement d’une bibliothèque numérique avec un volet interne et externe. 

 

Le service souhaite proposer une numérisation à la demande avec  indexation des documents et accès 

contrôlés aux ressources. Cette proposition pourrait intéresser des services de Galilée mais aussi les 

chercheurs. Une enquête sera lancée en début d’année 2019 pour identifier les besoins de numérisation 

au sein de l’OCA  

 

 __________________________ 

Fait à Nice le 19/11/2018 par C. L’Hostis 

    


